

prudence de laisser Madame Cameron à la Rivière aux Gratiis. Il fut fait prisonnier et ses bagages furent saisis. Il fut renvoyé à Pembina où Madame Cameron le rejoignit. Les habitants de Pembina vivaient alors dans la crainte des Sioux qui avaient massacré la population blanche peu d'années auparavant (1862). Tupper remarque que les Canadiens y étaient alors bien mal vus, parce qu'il était connu de tous que le Colonel Dennis, agent de MacDougall, essayait de soulever les sauvages contre Riel: "The feeling in Pembina was very strong, owing to the fact becoming known that Colonel Dennis, acting for Mr. MacDougall, was endeavouring to raise the Indians against Riel and nothing was so dreaded as an Indian rising".

Lorsque ces nouvelles arrivèrent en Canada, Madame Tupper, justement inquiète, décida l'Honorable Charles à faire le voyage de la Rivière Rouge. Il quitta Halifax le 3 décembre 1869. En passant à Ottawa, Tupper rencontra Donald Smith qui se préparait à se rendre à la Rivière Rouge. Après l'échec de MacDougall, Ottawa avait nommé trois délégués: Messire Thibault, le colonel de Salaberry et Donald Smith, facteur en chef de la H. B. C. à Montréal. Tupper rencontra à Ottawa son chef, l'Honorable Sir John MacDonald. Le 13 décembre Tupper quittait Ottawa avec Smith et Hardisty, beau-frère de ce dernier. Le 16 ils étaient à St-Paul, le 17 à St-Cloud et de là se rendaient au fort Abercrombie où ils arrivaient le 19. Un traîneau les conduisit jusqu'à Georgetown. Une remarque en passant: L'on a dit que les Mennonites (arrivés au pays peu après) avaient inauguré le traîneau couvert! Tupper dit que son cocher avait un traîneau complètement couvert d'une toile épaisse qui les protégeait du froid. Ils arrivèrent à la Grande Fourche le 22 et s'arrêtèrent chez Antoine Girard. Ils atteignirent Pembina le 24 décembre au soir à onze heures. Le Capitaine et Madame Cameron occupaient la maison Larocque. Ils étaient voisins de M. Lemay, figure bien connue du temps. Le lendemain Tupper — qui était médecin — fut appelé auprès de Mlle Cavalier, fille du maître de poste, qui souffrait d'hystérie.

Tupper se fit donner une lettre de recommandation par le Colonel Stutsman et partit pour le fort Garry avec le jeune Rollette, métis, comme guide. Stutsman lui avait recommandé de voir l'abbé Ritchot, à St-Norbert. Stutsman était l'ami de Riel et des métis.

Tupper perdit son chemin. Il finit cependant par arriver à la hutte d'un métis français, le long de la Rivière Rouge. On lui donna un souper délicieux. Il y mangea de la "galute" (galette!).

Arrivé à St-Norbert, Tupper au lieu d'aller frapper chez M. Ritchot, comme il le croyait, se rendit au couvent des Soeurs Grises. Il y rencontra Soeur Riel et Soeur McGregor (McDougall). M. Ritchot n'était pas chez lui. Les religieuses offrirent d'envoyer un messenger à Riel. Tupper décida d'y aller lui-même. Son guide et cocher était, dit-il, un nommé Théophile Biste (Sic), Canadien. Ce